



PAROISSE  
SAINTE THÉRÈSE  
DE L'ENFANT JÉSUS

140 Avenue du Général de Gaulle  
51000 Châlons-en-Champagne  
Tel. 03 26 68 16 96

Mail : [paroisse.stethereese140@orange.fr](mailto:paroisse.stethereese140@orange.fr)

Site : [saintetheresechalons.com](http://saintetheresechalons.com)

Dimanche 22 octobre 2023 – n° 2036

Don Erwan, curé, tél. : 06 52 72 27 09

Don Antonin, vicaire, tél. : 07 87 06 03 41

## Edito

### Chers amis,

A la fête de la Toussaint, nous fêtons non seulement la fête de tous les Saints du Ciel mais nous prions aussi pour nos défunts en nous rendant sur leurs tombes. Et nous célébrons la messe pour eux le 2 novembre.

D'abord un peu d'histoire, l'Eglise a toujours prié pour les fidèles défunts mais c'est en 998 que Saint Odilon, abbé de Cluny en France, instaura la commémoration des fidèles défunts, le 2 novembre, dans tous les monastères dépendant de son ordre. Cette commémoration des fidèles défunts s'est étendue au reste de l'Eglise au XI<sup>e</sup> siècle et dans la liturgie de Rome au XIV<sup>e</sup> siècle. Mais déjà dans l'Ancien Testament – avant la naissance de Jésus – les juifs avaient l'habitude de prier pour les morts. C'est ainsi que nous pouvons lire dans la Bible dans le 2<sup>ème</sup> livre des Macchabées (2M 12, 45) « *la pensée de prier pour les morts, afin qu'ils soient délivrés de leurs péchés est une pensée sainte et pieuse* ». Et c'est un usage ancien rappelé en 1915 par le Pape Benoit XV que les prêtres en ce jour célèbrent 3 fois la messe le jour de la commémoration des fidèles défunts.

### Pourquoi prier pour nos fidèles défunts ?

Nous prions pour eux afin qu'ils puissent reposer en paix, c'est-à-dire auprès de Dieu. Nous n'avons pas tous la même histoire par rapport à la mort. Nous parlons peu de la mort dans notre société et même entre-nous. Pourtant, la mort fait partie intégrante de la vie. C'est souvent difficile face à la perte d'une personne chère à notre cœur de voir la lumière et de faire le deuil.

### Qu'est-ce que faire le deuil ?

Faire le deuil de quelqu'un, ce n'est pas l'oublier, c'est vivre avec lui différemment. Vivre avec lui dans la foi que son âme est immortelle et que je ne peux certes plus communiquer avec lui comme on se parle ici-bas dans la vie de tous les jours, mais je peux toujours lui montrer mon amour pour lui en pensant à lui et surtout en priant pour lui. Et lui, parvenu au Ciel intercède pour nous aussi auprès de Dieu. C'est ce que l'on appelle « *la communion des saints* ».

Prier pour nos fidèles défunts est un vrai acte de charité, d'amour pour eux. Et c'est ce qui vous est proposé par les temps de prières et de bénédiction avec le prêtre sur les tombes de vos défunts. Et c'est aussi ce que vous pouvez faire de mieux en offrant des messes pour eux afin qu'ils puissent reposer en paix, au Ciel, auprès de Dieu pour la Vie Eternelle dans l'espérance de les revoir un jour.

Que cette fête de la Toussaint et de la commémoration des fidèles défunts ne soient pas

un moment de tristesse mais d'espérance du Ciel dans l'espérance de les revoir un jour auprès de Dieu en nous préparant nous aussi dès ici-bas à cette rencontre avec Dieu au seuil de notre mort.

Alors n'ayons pas peur de parler de la mort, gardons nos lampes allumées et repartons dans cette espérance du Ciel, de la Vie Eternelle !

Bonne fête de la Toussaint à tous, et que Dieu accueille vos défunts auprès de Lui dans la Gloire du Ciel et qu'à la fin des temps, ils ressuscitent corps et âme pour la Vie Eternelle !

Don Paul GANTOIS +

## **Bulletin du 22 octobre au 5 novembre 2023**

### **Dans nos prières**

#### **Intentions de messe :**

**Dimanche 22 octobre** : pour les défunts d'une famille, pour les défunts de la famille POILTURAT et DANGUILLAUME, Anne-Marie LAURENT.

Pour les vivants d'une famille.

**Dimanche 29 octobre** : Denis CHRUPEK

**TOUSSAINT mercredi 1<sup>er</sup> Novembre** : M. et Mme MACHET et leurs enfants, M. et Mme CALAMY et leurs enfants, Roger et Marie-Thérèse QUATRESOLS, Denis CHRUPEK.

**Baptême : dimanche 22 octobre** baptême de Timéo RAMOS

### **Horaires de Messe cette année**

#### **Dimanche :**

Messe anticipée à Saint-Memmie le samedi à 18h15

**Sainte-Thérèse : 11h00**

#### **En semaine :**

**Sainte-Thérèse : le mardi à 18h00 et le vendredi à 17h30**

Saint-Memmie : le jeudi à 18h00

### **Informations d'ici et d'ailleurs**

**Jeux** : la chasse de la Toussaint du **21 octobre au 11 novembre** sur le centre ville de Châlons. Mène l'enquête et découvre 11 nouveaux saints à trouver dans les vitrines du centre ville de Châlons. Passeports disponibles dans les églises et à l'office du tourisme. Jeu gratuit de 5 à 12 ans.

**Vente de bougies** pour la Toussaint à l'église, aux messes du dimanche 29 octobre et du mercredi 1<sup>er</sup> novembre 2023. Merci de se munir de monnaie.

### **Messe de la Toussaint :**

**Mercredi 1<sup>er</sup> novembre** : messe à 11h à l'église Sainte Thérèse

**Jeudi 2 novembre** : messe à 11h célébrée pour les défunts .

### **Voici les horaires des bénédictions de cimetières :**

Ancien cimetière de saint Memmie : après la messe de la toussaint, **le 31 octobre**

Cimetière du Sud: **15h, le 1er novembre**

La Collecte Nationale du Secours Catholique a lieu cette année

**le dimanche 19 Novembre**, au même moment que la Journée Mondiale des Pauvres.

Ensemble, construire un monde juste et fraternel.

## **Propositions du Sanctuaire de l'Épine**

### **Oasis fraternelle « Ecologie intégrale et agriculture à la suite de Laudato Si' »**

**Dimanche 5 novembre de 12h à 15h30** : repas partagé, topo, table-ronde avec les agriculteurs. Présentation de la nouvelle Exhortation Apostolique **Laudate Deum** du pape François sur la crise climatique.

Avec la participation de Benoît Franquart, du Père Joël Morlet et de Don Erwan Courgibet. A la salle Odette Prévost (26 avenue du Luxembourg 51460 L'Épine).

Inscription : 07 66 12 01 28 ou [reservation.ndle@chalons.catholique.fr](mailto:reservation.ndle@chalons.catholique.fr)

### **Session « Vivre la fécondité au naturel » Le weekend des 18-19 novembre, du samedi 14h au dimanche 14h, pour tous les couples.**

Avec Véronique Croizé-Pourcelet, instructrice FertilityCare (soins de Fertilité et NaProTechnologie)

1<sup>er</sup> topo : communication dans le couple, tendresse et sexualité.

2<sup>ème</sup> topo : fertilité et problèmes de fertilité : gestion de la fertilité au naturel.

3<sup>ème</sup> topo : blessure et joies de la maternité, à l'image de Marie.

*Possibilité de participer uniquement à certaines parties de la session. Possibilité d'hébergement simple sur place.*

Informations [communication.ndle@chalons.catholique.fr](mailto:communication.ndle@chalons.catholique.fr)

Inscription : 07 66 12 01 28 ou [reservation.ndle@chalons.catholique.fr](mailto:reservation.ndle@chalons.catholique.fr)

### **L'Accueil Louis et Zélie Martin :**

Un lieu d'écoute gratuit et confidentiel au sanctuaire de L'Épine. Vous traversez des

difficultés personnelles ou familiales ? Un sentiment de solitude ? Le besoin de parler ?

Des bénévoles formés à l'écoute sont disponibles pour vous accueillir, sur rendez-vous

:**Tél. : 07 57 43 07 76** [accueillouisetzelie51@chalons.catholique.fr](mailto:accueillouisetzelie51@chalons.catholique.fr)

## Edito d'octobre de Monseigneur Touvet

Deux jours après l'incroyable 96-0 du Quinze de France face à l'équipe de Namibie dans le cadre de la coupe du monde de rugby, les gradins du stade Vélodrome à Marseille ont vibré des chants de louange et d'action de grâces du peuple chrétien. Ce temple du football est devenu pour quelques heures une sorte de cathédrale immense. L'ambiance y était à la fois très festive et recueillie. L'orgue et les chants ont résonné avec force. La liturgie était remarquablement réglée. La configuration des lieux a permis de constituer une vraie assemblée, le corps de l'Église. La « ola » était bouleversante. Le silence y était poignant. Beaucoup de jeunes dans cette assemblée exceptionnelle pour la messe présidée par le Pape François. Sans compter les très nombreux téléspectateurs grâce à une retransmission exceptionnelle par plusieurs chaînes publiques et privées, en plus de KTOtv.

Le Pape avait prévu de venir dans la cité phocéenne pour la conclusion des Rencontres méditerranéennes faisant suite à celles de Bari et de Florence. Le Cardinal Aveline avait déjà marqué l'essai en le convaincant d'ajouter à son programme une messe solennelle avec les catholiques de France. L'essai a été transformé : « Ce soir, la Bonne Mère a la larme à l'œil ! » a-t-il dit au Saint-Père dans son mot de remerciements. Oui, nous avons tous la larme à l'œil. J'en témoigne ! J'ai été gagné par une profonde émotion en quittant le stade sous un « Ave Maria de Lourdes » chanté à gorge déployée. C'est tellement beau de vivre de tels moments de foi, de joie, d'espérance, loin des petites histoires qui jalonnent souvent la vie de nos communautés. Le stade était presque plein, la foule a acclamé le pape le long du Prado. La ferveur était belle à voir et à entendre. C'est un beau cadeau qui a été fait aux catholiques de France, après les JMJ de l'été dernier. Contrairement aux prophètes de malheur qui existent tant à l'intérieur qu'à l'extérieur de l'Église, celle-ci n'est pas moribonde. Le Saint-Esprit lui donne un élan et une vitalité formidables.

Et si nous transformions l'essai nous aussi ? Il suffit de nous mettre à l'entraînement en cherchant à vivre vraiment l'Évangile, de prendre notre place dans l'équipe de l'Église, de chausser les crampons du combat spirituel pour ne pas tomber ou abandonner, de revêtir le maillot blanc de notre baptême, d'écouter l'arbitre Jésus qui est « le chemin, la vérité et la vie ». Je pense en particulier à nos liturgies : si elles sont des oasis pleines de joie et de recueillement, de simplicité et de solennité, d'humanité et de transcendance, nous transformerons l'essai. Ce sera l'essai missionnaire pour accueillir de nouveaux croyants.

+ Mgr François TOUVET  
Évêque de Châlons

Assemblée plénière des évêques  
Monseigneur Touvet sera à Lourdes pour l'assemblée plénière des évêques **du 2 au 8 novembre.**